
雙手沾滿港人鮮血的義士
過去一段時間，太子站打死

人的傳言甚囂塵上，不料剛過去

的周日，灣仔幾乎要發生打死人

的慘劇。但險被打死的是黑衣暴

徒嗎？正正相反。當時一名中年

男子只是在示威人群中高呼 「愛
中國，我是中國人」，隨即招來一

大群暴徒拳腳侍候，更被雨傘瘋狂攻擊。該名男

子最終被打至失去意識，口鼻浴血，送院後更一

度危殆，幸入夜後情況好轉，沒有鬧出人命。

部分人說警方上月太子站打死示威者甚至無

辜市民，但一直拿不出確實證據，如今反倒是暴

徒們險些打死平民，不知同一班人又作何想法？

而更令人心寒的，是當時在場的眾多黑衣人，竟

沒有一人上前阻止暴行或保護這名普通的市民。

孟子提倡性善論，說人皆有惻隱之心，見孺子入

井也會不忍而救人。但看看自詡 「義士」 的眾多

黑衣人，不僅沒有一人挺身而出，周遭眾人反而

舉傘掩護施暴者。當這名普通市民倒地後暴徒仍

未罷手，拳腳還不斷朝其身上招呼，這不要說是

惻隱之心，恐怕連殺人之心都有了。若套用一句

孟子的說話： 「無惻隱之心，非人也。」
更諷刺的，是前日的 「民陣」 遊行稱是為了

響應9月15日 「國際民主日」 。那經此一役，全世

界無疑都能看清楚暴徒口中的民主是怎麼一回事

：簡單而言，就是只有他們才能代表民主，任何

不支持他們的，都是 「民主的敵人」 。而只要憑

藉民主之名，就可以超脫一切法律規管，憑其個

人判斷對異見者動私刑。如果各位不知，按一般

定義，這種做法通常被稱作 「獨裁」 。

那一向以 「爭取民主」 為己任的香港反對派

，對這件事又有何表態？答案是 「顛倒黑白」 ！

反對派昨日召開的記者會，對暴徒幾乎打死人一

事隻字不提，更不要說之前太子站死人傳言盛行

時，他們每日如何大造文章；不僅如此，林卓廷

聲稱是警方選擇式執法，間接鼓勵市民 「私了」
，毛孟靜則表示特首林鄭月娥是 「以暴易暴」 風

氣的罪魁禍首。兩三句說話就想把所有責任甩給

警方和政府。

反對派政客與暴徒何異？

林毛二人之辭，只能妄想騙倒無知者。首先

，請問那位愛國男子犯了什麼法？傷害了什麼人

？如果沒有，那暴徒究竟想 「私了」 什麼？其次

，以暴易暴之所以成氣候的最大原因，是暴力沒

有得到遏止之餘，反而有些人不斷以 「不割席、

不分化、不篤灰」 作藉口，變相鼓勵更多人使用

暴力。反對派每次都說跟暴徒搭同一條船，等於

是為暴徒撐腰，放縱他們使用更多更大的暴力。

這場政治風暴在6月剛開始時，反對派採用 「
和理非」 與 「勇武」 混雜的形式，即每次待 「和

理非」 遊行結束後， 「勇武」 才 「蒲頭」 與警方

發生衝突。以結果論，這種方法相當有效地催動

民粹，讓反對派有一定 「民意」 在手。但至今3個

多月，大家開始發現 「勇武」 愈來愈不客氣，往

往 「和理非」 遊行仍未結束，便已然開始佔據馬

路、打砸港鐵站、衝擊警方甚至打人。

這表示，這場政治風波已開始失去方向，暴

徒對特區政府堅拒答應剩下的 「四大訴求」 感到

不耐煩，繼而用更激進的手法圖令政府屈服。但

這也愈能令市民看清他們的真面目，絕非秉承其

口中所謂民主自由的 「義士」 。

在此亦希望反對派支持者能醒覺，你們支持

的究竟是一班怎樣的人。當初元朗721事件，既然

大家都齊聲譴責白衣人無差別襲擊，斥其是恐怖

分子，何以這次能不譴責襲擊平民的暴徒？有句

話說得好： 「黃藍是政見，黑白是良知。」

四川地震頻發，這是

人們 「談虎色變」 的事情

。九月八日清晨，當筆者

訪問四川最後一日，還在

成都一家飯店休息時，附

近的內江市威遠縣接連多

次發生地震，其中一次達

5.4級地震，當晚至少1人

死亡及63人受傷，其中3人重傷，受災人數超過

10000人。相比之下，汶川大地震更是毀滅性的

。2008年5月12日，汶川發生8級大地震，造成

69227人遇難，374643人受傷和17923人失蹤

；2017年8月8日，九寨溝發生7級地震，地震造

成25人死亡，525人受傷，6人失聯，176492人

（含遊客）受災，73671間房屋不同程度受損（

其中倒塌76間）。地震更導致九寨溝景區嚴重破

壞，至今仍暫停開放。經過搶修以及專家反覆調

查研究後認為，九寨溝景區可在今年 「三限」 （

限區域、限流量和限時間）開放。

四川地震多發，這是自然災害。但是，四川

人民堅韌不拔，在短時間內奮力重建，經濟飛速

發展。四川GDP超4萬億元，排名全國第六。難

怪有人要讚美四川全省人民積極發展經濟和致力

震後重建的堅定信心與艱苦樸素的奮鬥精神，尤

其是讚美四川各族人民的水乳交融和團結一心的

中華民族拚搏精神。毫不誇張地說，四川人無論

什麼身份、職業都始終洋溢着一種勤勞勇敢、不

怕困難、勇往直前的精神，這是值得香港人好好

學習的。

香港也發生了回歸以來首次持續三個多月的

政治 「大地震」 ，而且餘震不停。令人反感的是

，這場 「地震」 是人為故意造成的，是真正的 「
人禍」 。反對派利用部分港人 「恐共」 和對內地

司法制度不信任，成功引爆反修例情緒，繼而配

合外國勢力為爭奪香港管治權，發動了一次又一

次的暴力恐怖行動。

香港發生的 「人禍」 ，嚴重衝擊了經濟和擾

亂了市民的安寧，卻也暴露出許多深層次問題，

諸如管治隊伍不夠團結的問題、法律方面的問題

、教育方面的問題、媒體方面的問題、公務員素

質問題、專業人士素質問題等等。尤其令人揪心

的是，那些上街的年輕人早已不相信 「獅子山精

神」 ，他們不再秉承刻苦耐勞、勤奮拚搏、開拓

進取、靈活應變、自強不息的精神。他們口口聲

聲要爭取所謂的民主、自由，卻嚴重傷害他人的

民主和自由；他們希望通過行動得到社會認可，

乃至國際認可，但他們的暴力犯罪早已牴觸香港

的法治精神；他們寧可拋棄自己的祖國，乞求美

英來 「解放香港」 ，是在做着不切實際的 「美夢

」 ；他們生活在 「自我」 之中，卻拋棄了所有做

人的底線，一幕幕欺凌老人、破壞公物情景，令

人憤慨。

「人禍」亂港害人不淺

也許，這些年輕人已經「成功」地用暴行引起

了社會對他們的關注，人們也因此將他們定義為

一群愚昧無知的暴徒。說他們愚昧無知，是因為

他們連起碼的禮義廉恥都不懂；說他們是暴徒，

是因為他們公然打砸破壞公共設施和傷害他人。

但真正弔詭的是，仍有不少市民對暴亂持包

容，甚至支持態度。號稱 「香港第一健筆」 的林

行止居然顛倒黑白，將摧毀公物說成促進增長，

云云。他再如何自圓其說，也繞不開破壞者違法

犯罪的事實，反而給人 「教唆」 犯罪的猜想。香

港首富李嘉誠近日呼籲政府對 「未來的主人翁網

開一面」 。雖然李先生事後解釋 「寬容」 不等於

縱容違法犯罪，但是，如果這些 「未來的主人翁

」 中包括那些在街頭非法集會、毆打路人、圍攻

警員、縱火燒街的暴徒，則李先生難免有為那些

人士開脫罪責的嫌疑。事實上，這些 「廢青」 已

經殘暴成性，他日成為 「主人翁」 不知道會有多

少人遭殃。對這些人網開一面，不再追究他們的

罪責，是任何法治社會所不允許的。

香港必須「二次回歸」

香港暴力事件持續三個多月，首先要做的當

然是依法止暴制亂，恢復社會秩序。然而，災後

重建更是十分關鍵的話題。是小修小補還是從根

本上治理？這個問題需要大家認真考慮。香港要

浴火重生，也許真的需要 「二次回歸」 ，那就是

人們所說的 「國家認同」 回歸和 「治權回歸」 ，

並徹底解決深層次的問題。

筆者同意，香港的第一要務就是解決壟斷資

本控制下的貧富兩極分化的問題。 「一國兩制」
之下，香港保持資本主義制度。但是，香港要重

振，就要考慮資本主義的轉型，逐步向福利資本

主義轉型，從而基本解決兩極分化的問題。第二

當然是國民教育的問題，這是實現 「國家認同」
回歸的必要措施。第三是立法和司法制度改革問

題，要確保 「行政主導」 得以真正實現。第四是

媒體治理問題，新聞自由十分重要，但對那些顛

倒黑白的媒體也應該進行必要的治理。最後是如

何配合粵港澳大灣區建設的問題，那是因為大灣

區建設有利於香港更加鞏固國際航運中心、貿易

中心、金融中心地位，可以與內地的製造業等實

體經濟產生互補和共贏的局面。

全國港澳研究會理事

愛國愛港能量正不斷聚集
香港動盪已經超過三個

月，經濟民生影響甚廣，市

民工作生活受影響，特別是

數十場暴力肆虐對人們心理

衝擊很大，許多市民苦不堪

言。

「止暴制亂，恢復秩序

」 已成為越來越多市民的期

盼。隨着暴徒無底線、無節操的暴力行為越演越

烈，越來越多 「沉默大多數」 公開站出來表達反

對暴力的聲音，並且以行動支持止暴制亂，向暴

徒和縱暴派製造的 「黑色恐怖」 ，發出了強勁的

反對聲音。香港重回藍天白雲的時間窗已經打開

，止暴制亂的正能量正在不斷聚集。

過去幾個月來，激進勢力藉部分市民對修例

不了解，長期對政府施政不滿，在各處大肆行暴

，他們堵路縱火、破壞港鐵站、圍攻警局、癱瘓

機場，甚至對持相反意見的市民施加暴力。暴徒

提倡的所謂民主自由，只是他們能享有的民主自

由，他們可以為所欲為的表達，卻沒有表達不同

意見自由，這才是典型的 「白色恐怖」 。

但是今天情況正在逐漸逆轉。更多民眾已經

忍無可忍，被壓抑的火山正在噴發。最近幾場網

民組織的 「國歌快閃」 活動，更是三個月來民眾

忍無可忍情緒的大爆發。有現場民眾淚流滿面說

，壓抑已久，今天站出來唱歌，是要告訴社會，

我們不再沉默，香港還有另外一種聲音需要表達

。上周末，清潔社區行動也在香港各處出現。三

個多月來，非法張貼各種不實信息、警員私隱資

料的 「連儂牆」 ，既影響環境衛生，又挑動仇恨

，也成為產生暴力摩擦的 「高風險地帶」 。個別

部門未有依法處理 「連儂牆」 ，因此民間自發的

清潔行動別有深意。

香港必將重回發展正軌

暴力持續將必影響香港未來， 「攬炒」 就是

玉石俱焚。為此，止暴制亂要靠每一個真心愛香

港的人。不少人拿此次風波與2014年非法 「佔中

」 比較。當年警方在民意支持下順利清場，而經

過逾三個月的暴力衝突，特別是暴徒反覆毀壞港

鐵站設施令市民出行受阻，市民每逢周末出行都

得看 「黑衣人」 臉色等，令不少市民內心深受觸

動。更多沉默大多數站出來支持反暴力，勢必提

升香港堅定止暴制亂的信心。

這場政治風波凸顯香港經濟、社會發展存在

已久的深層次矛盾，是政府必須直面，而且必須

以極大的魄力予以解決的。不久前，特首林鄭月

娥提出包括正式撤回條例草案等打破目前困局的

四項行動，表達政府願意開啟對話誠意的第一步

。特首和各司局長落區聽取基層意見，並就施政

報告如何解決香港一些深層次問題廣泛徵求意見

。警方堅持召開記者會，闡述事實，澄清傳言，

與市民良性互動。一些愛國愛港政黨、組織也適

時提出一些解決土地房屋等困境的 「藥方」 ，相

信通過政府的努力，在香港愛國愛港力量大力支

持配合下，有助於解開那些對政府處理修例手法

不認同的、對經濟社會發展前景失望的市民之心

結，有助於減少對暴力持縱容態度，甚至部分支

持 「勇武」 市民的數量。爭取和凝聚更大的民意

，靠政府，靠民間，更要靠我們每一個珍視自己

家園的港人。

中央政府一直對處理香港問題、對香港特區

政府能依法止暴制亂有充分信心。不久前國務院

總理李克強就香港政治風波向世界發出三方面重

要信息：一是堅定不移地維護 「一國兩制」 ；二

是支持特區政府依法止暴制亂、恢復秩序；三是

強調中國人有能力、有智慧辦好自己的事。中央

的取態進一步增強了香港社會各界對全面實現止

暴制亂、重回發展正軌的信心。

全國政協委員、香港島各界聯合會常務副理
事長

香港還能浴火重生嗎？

美國國會即將

審議所謂的 「香港

人權與民主法案」
，毫無疑問這是干

預香港特區內政的

惡劣行為。但令人

感到氣憤的是，香

港一些亂港派政客，居然為美

國說項，表示： 「美國政府有

權對損害香港自治權利的香港

官員，凍結他們的資產及限制

入境，美國並無干預香港內政

」 云云。這是極其可笑的謬論

，《逃犯條例》修訂也是香港

特區的內部事務，為何美國人

卻要干預？而香港特區內部事

務涉及國家主權安全與發展利

益，美國若強行干預，也就必

須付出代價。

亂港派為求勾連外力破壞

香港的 「一國兩制」 ，已經到

了一個歇斯底里的狀態，恨不

得化身為美國公民去要求美國

當局盡一切力量去破壞香港人

的利益。例如，即將失去立法

會議席的極端政客，日前聲稱

要求美國盡快通過 「香港人權

與民主法案」 以制裁特區官員

，同時還稱這是 「美國內部事

務」 云云。這是典型的洋奴心

態，也是徹頭徹尾的漢奸嘴

臉。

「長臂管轄」野蠻霸道

第一，國會立法或許是美

國內部事務，但本質卻是干預

外國的內部事務。如果香港亂

港派政客的邏輯成立的話，中

央及特區政府不能干預美國內

部立法工作，那麼修例難道不

是香港特區的內部事務？美國

又有何理由干預呢？更何況，

所謂的 「香港人權與民主法案

」 是以美國野蠻霸道的 「長臂

管轄」 方式去干預

中國的內部事務，

這種行為，如果換

作是對法國、對德

國，當地民眾還會

忍氣吞聲嗎？

第二，換一個

角度，如果香港制訂一條法例

，嚴禁曾干預或企圖干預香港

內部事務的美國等外國政客入

境，美國當局會否認為這是香

港特區的內部事務呢？香港的

亂港派政客又會否認為這是理

所當然呢？

說到底，亂港派政客要求

美國通過法律去制裁特區政府

及特區官員，本質是出賣香港

、出賣港人利益的行為，也是

叛國行為，已經嚴重違反作為

特區立法會議員的責任和義務

，更違反了當初就職時的誓言

，應被褫奪議席。香港的內部

事務，涉及國家主權、安全與

發展利益，絕不容外國如此插

手干預。

上周，行政長官林鄭月娥

出席行政會議前見記者時，重

申特區政府對有外國議會企圖

介入香港事務，表示絕不認同

及深切遺憾。林鄭月娥表示，

國際社會應互相尊重，特區事

務應由特區政府處理，美國國

會的行為 「極不恰當」 ，特區

政府不會容許美國成為特區事

務的持份者。她並呼籲，希望

本地人士，特別是身處一些位

置的人，不要再主動要求美國

政府或美國國會去通過這條會

影響香港的 「香港人權與民主

法案」 。

眼下的亂港派政客或許可

以囂張一時，但他們低估了中

央與特區政府維護國家主權的

決心，他們也絕不可能有好下

場！

無論從任何角

度看，香港現時的

動亂不應讓其繼續

地發展下去。這對

包括七百萬香港市

民在內的全國十四

億人民來說，都是

不可容忍之事。當

然，對美國來說，

香港動亂變成它與中國政府談

判的一個手段，也是作為抑制

中國發展，維護其霸權的一個

重點。故此，美國希望香港的

動亂愈演愈烈，並肯定地會加

強介入。在中美新冷戰中，特

區政府為堵塞法律漏洞而提出

修例，竟被美國利用為中美兩

國角力中，試圖遏制中國發展

的切入點。

正因為轉變成中美角力的

重點，香港問題的解決便十分

複雜，也不純粹從香港內部處

理便可。不過，動亂仍是香港

內部事務，還未演變成為國際

事端，美國威脅的制裁也還只

說說，並未進入決策程序。香

港若能把動亂盡快平息，美國

再想插手也不容易。因而當前

動亂會否惡化，會否讓美國更

有機可乘，關鍵在於特區政府

能否盡早把動亂鎮壓下來。

暴徒想迫政府投降

按現時的發展，暴動已進

入恐怖主義的邊緣，暴徒的政

治要求是要中央和特區政府全

面投降，將香港管治權、法治

制度拱手相讓。不如此，他們

背後的策動者是不會妥協的，

也因此，對中央和特區政府來

說，便全無談判妥協的餘地。

現在的情況只是中央及特

區政府能否以公權力把暴動遏

止，把暴徒拘捕，把它們的組

織瓦解。否則的話，暴動拖延

下去，很難保美國

不會把衝突升級惡

化。

對美國而言，

這次不會是對中國

的終極決戰，只是

再試牛刀，能把香

港弄成 「反共反華

基地」 就最好。不

然，把香港的繁榮穩定和 「一
國兩制」 弄垮也好；最好是把

香港的暴動長期化，變成美國

制約中國發展的一個窗口和基

地。什麼時候中美關係和緩，

美國便可收斂一下，惡化則把

矛盾激化。香港就變成在俄羅

斯身畔的烏克蘭一樣，成為制

約中國的工具。美國不會理會

香港社會與市民會否像烏克蘭

人民一樣一直陷入不可自拔的

困境。最近暴徒宣傳烏克蘭 「
顏色革命」 正是此意，而香港

社會絕不希望看到 「顏色革命

」 對烏克蘭造成的巨大破壞在

香港重演。

妥協等同犧牲香港

或許個別政府中人和社會

精英還想與暴徒及其背後策動

者談判，希望對方妥協。這是

痴人說夢，實際是犧牲香港法

治和發展，更是投降賣港、賣

國。

香港當前解決困境只有一

個方法，就是用公權力把暴動

全面鎮壓。在社會穩定平復之

後，特區政府再就回歸二十二

年以來的施政不足進行檢討，

進行民心回歸的大改革。

不改革，香港便沒有前途

，不鬥爭便爭取不到改革更新

的時間與空間。這是香港最重

要的抉擇。

香港珠海學院 「一帶一路
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香港脫困之道在全面鎮暴
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